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Protokolle des Arbeitskreises Verkehr der Lokalen Agenda21 

2015 

 
Protokoll der Sitzung vom 20.12.15 

im Wasserhaus,  Brunnenstraße,  Baldham 

5 Teilnehmer, 1 Gast, einige entschuldigt 

1.  

o Aktuelles: Herr Schröder als Gast erklärt sein Interesse am Thema Neuordnung der Buslinien. 

Unmut wird öffentlich diskutiert wegen der Reduzierung des Netzes insbesondere für das 

Seniorenheim St. Korbinian. Herr Vafiopoulos wird Gedanken zur Verbesserung vorbereiten. 

o Die aktuelle Baustellenregelung und Parksituation an der Neuen Poststr. soll in der nächsten 

Sitzung besprochen werden. 

o Zur öffentlichen Diskussion der Planung einer Kreisverkehrsanlage an der Kreuzung Mö-

schenfelder-/Zugspitzstr. wird erklärt, dass es noch keine Beschlüsse dazu gibt. 

2. Zum Thema MVV-Kurzstreckenkarten für Kinder wird der Brief an die Schulen mit den Orts- und Zeit-

angaben (Kasse der Gemeinde im Winkelbau ehemalige VHS, Mo - Fr 8 -12 Uhr und Do 14 -18 Uhr) 

der Verkaufsstelle ergänzt. Der Brief geht an die 6 Schulen in der Gemeinde mit der Bitte, ihn an die 

altersrelevanten Schüler und den Elternbeirat zu verteilen. An die Gemeinde und die Presse geht der 

Brief in Abdruck. Nach kurzer Zeit soll vom Arbeitskreis die Verteilung nachgefragt und ggf. eine Ver-

vielfältigung angeboten werden. Die Facebookaktion scheitert an der Altersgrenze. 

3. Zum Thema "Bus auf Beinen" wird Herr Ricke die Fakten zusammentragen, um sie ggf. bei den Schul-

weghelfern vortragen und diskutieren zu können. 

4. In der Sache "Radlstellplätze an den Bahnhöfen" wird der Antragsentwurf mit der Ergänzung be-

schlossen, dass die Stellplätze im Parkhaus Vaterstetten um mindestens 3 Pkw-Parkplätze erweitert 

werden. Herr Kathe hat Unterlagen für Etagenradlständer zusammengetragen, die der Gemeinde zur 

Verfügung gestellt werden können. Beispiele sind an der S-Bahn Berg-am-Laim und am Marienhof zu 

besichtigen. 

5. Sonstiges: Für Teilnehmer ohne Emailanschluß ( Herr Kathe) kann die Arbeitskreiskommunikation im 

Wasserverband eingesehen werden. 

Die nächste Sitzung wird wegen Terminkollision auf den 25.01.16 um 19.30 Uhr im Alten Wasserhaus ver-

schoben. MVV-Kurzstreckenkarten und Situation Neue Poststr. werden als TOP vorgeschlagen. 

Jo Neunert 

 
Protokoll der Sitzung vom 30.11.15 

im Wasserhaus,  Brunnenstraße,  Baldham 

5 Teilnehmer, einige entschuldigt 

1. Aktuelles: Keine Beiträge. 

2. Zum Thema MVV-Kurzstreckenkarten für Kinder berichtet Herr Vafiopoulos von seinen Bemühungen 

in der Sache, die schon eine fünfjährige Geschichte hat. Da die Artikel im Lebendigen Vaterstetten 

nur wenig Attraktivität aufweisen, wird überlegt, wie die Begünstigten vom Angebote erfahren. Ein 

Infoblatt soll neben der Sachinformation auch Eltern aufmuntern, mit ihren Kindern den ÖPNV ken-

nenzulernen. Herr Vafiopoulos wird einen Entwurf zur nächsten Sitzung vorbereiten. Außerdem wird 

eruiert, inwieweit z.B. über eine Facebook-Gruppe die Jugendlichen angesprochen werden können. 

3. Zum Thema "Bus auf Beinen", wo Schüler in Gruppen auf dem Schulweg begleitet werden, berichtet 

Herr Neunert von einer skeptischen Haltung der Schulweghelfer. Frau Hummel will dennoch vor-

schlagen, dass beim nächsten Treffen der Schulweghelfer vom Arbeitskreis die Fakten zur Idee vorge-

tragen werden, um sie dann fachkundig diskutieren zu können. 
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4. In der Sache "Radlstellplätze an den Bahnhöfen" wird der Antragsentwurf von Herrn Neunert disku-

tiert und in einigen Punkten verändert. Der überarbeitete Entwurf steht in den Materialien 

(http://vaterstetten-agenda21.de/Joomla3/index.php/themen/radstellplaetze/14-antrag-radstell-

plaetze-jan-16) auf unseren Seiten. Er soll in der nächsten Sitzung verabschiedet werden. 

Die nächste Sitzung ist am 21.12.15 um 19.30 Uhr im Alten Wasserhaus. MVV-Kurzstreckenkarten und Radl-

stellplätze werden als TOP vorgeschlagen. 

Jo Neunert 

 
Protokoll der Sitzung vom 19.10.15 

im Wasserhaus,  Brunnenstraße,  Baldham 

6 Teilnehmer, einige entschuldigt 

1. Aktuelles: 

o Herr Hugo sammelt Vorschläge für Radwegeverbesserungen, die noch im Haushalt der Ge-

meinde untergebracht werden können. Verbesserung des Parsdorfer Weges nördlich der 

Joh.Seb.Bachstr, Radwegbeschilderung neu Neukeferloh - Weißenfeld werden genannt. 

o Die neue MVV-App bietet über Openstreetmap eine Beteiligung zur Verbesserung der ange-

zeigten Lösungen. Die dazugehörige Zielesammlung für unsere Gemeinde soll im Arbeitskreis 

besprochen werden. 

o Die Gestaltung der Rad- und Fußgängerbeziehungen im Zusammenhang mit dem Kreiselneu-

bau beim Marktplatz Baldham wird diskutiert. Eine Problemlösung könnte durch eine Bege-

hung mit der Gemeindeverwaltung angestrebt werden. 

o Im Arbeitskreis Runder Tisch Radwegenetz des Landkreises ist die Gemeinde Vaterstetten 

nicht vertreten. 

o In Sachen Radlcenter Baldham ist die Bahn vom Bushaltestellenbedarf informiert worden. 

2. Zum Thema MVV-Kurzstreckenkarten für Kinder hat Herr Ricke von den Grundschulen Absagen zur 

Verkaufsübernahme erhalten. Bleibt die Klärung beim Gymnasium und der Realschule. Herr Neunert 

wird mit Herrn Vafiopoulos dazu Kontakt aufnehmen. 

3. Zum Thema "Bus auf Beinen", wo Schüler in Gruppen auf dem Schulweg begleitet werden, berichtet 

Herr Neunert von dem ersten Kontakt mit Frau Hummel, die die Schulweghelfer in Baldham koordi-

niert. Sie will den Vorschlag zu einem Treffen mit dem Arbeitskreis vortragen. Sollte es dazu kom-

men, wird vom Arbeitskreis eine Vorstellung der Idee erwartet, um dann fachkundig diskutieren zu 

können. 

4. In der Sache "Radlstellplätze an den Bahnhöfen" wird von Herrn Neunert ein Antragsentwurf an die 

Gemeinde zur nächsten Sitzung vorbereiten. Dieser ist dann auch ein Vorschlag zur Planung des 

nächsten Haushaltansatzes auf der entsprechenden Kostenstelle. 

Die nächste Sitzung wird auf den 30.11.15 um 19.30 Uhr im Alten Wasserhaus verschoben. MVV-Kurzstre-

ckenkarten, "Bus auf Beinen" und Radlstellplätze werden als TOP vorgeschlagen. 

Jo Neunert 

 
Protokoll der Sitzung vom 21.9.15 

im Wasserhaus,  Brunnenstraße,  Baldham 

4 Teilnehmer, einige entschuldigt 

1. Keine aktuellen Neuigkeiten. 

2. Zum Thema Treffen mit der Bahn wegen Radlcenter Baldham Bahnhof werden Eindrücke ausge-

tauscht und die nächsten Schritte überlegt. Jo Neunert kümmert sich darum, wie die Bauverwaltung 

einzubeziehen ist. 

3. Der Beschluss zur Bezuschussung von MVV-Kurzstreckenkarten für Kinder wird diskutiert. Wir wer-

den vom Arbeitskreis Vorschläge zur Publikation und zur Einbeziehung der Schulverwaltungen erar-

beiten. 

http://vaterstetten-agenda21.de/Joomla3/index.php/themen/radstellplaetze/14-antrag-radstellplaetze-jan-16
http://vaterstetten-agenda21.de/Joomla3/index.php/themen/radstellplaetze/14-antrag-radstellplaetze-jan-16
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4. Herr Ricke berichtet von der Aktion "Bus auf Beinen", wo Schüler in Gruppen auf dem Schulweg be-

gleitet werden. Die Übertragbarkeit auf Vaterstetten wird diskutiert. Mit den Schulweghelfern soll 

dazu Kontakt aufgenommen und die Idee diskutiert werden. 

5. Herr Hoepner erarbeitet ein Buch über Rad- und Fußtouren im Landkreis und ist am Ideen- und Er-

fahrungsaustausch interessiert. 

Nächste Sitzung ist am 19.10.15 um 19.30 Uhr im Alten Wasserhaus. Es sollen die Vorschläge zur Publikation 

der MVV-Kurzstreckenkarten für Kinder und die "Bus auf Beinen"-Ideen diskutiert werden. 

Jo Neunert 

 
Protokoll der Sitzung vom 20.7.15 

im Wasserhaus,  Brunnenstraße,  Baldham 

7 Teilnehmer, einige entschuldigt 

1. Aktuelle Neuigkeiten: - Herr Hugo berichtet vom Bemühen, eine Radschnellverbindung München - 

Landkreis zu etablieren. - Herr Huhndt wird das Bauamt im Herbst verlassen. - Von Herrn Weber gibt 

es die Information, dass Bemühungen laufen, auf dem Privatgrund nordwestlich vom Bahnhof Va-

terstetten Radlstellplätze einzurichten. Auf der Südseite sieht er eher Schwierigkeiten. - Vorfahrts-

probleme an der Kreuzung Bahnhofstr./Zugspitz-/Schwalbenstraße in Vaterstetten sind durch Un-

kenntnis vieler Verkehrsteilnehmer und unglückliche Rechtslage zu erklären. 

2. Zum Thema Einbindung unserer Radwege in Vaterstetten in ein MVV- Radnavigationssystem wird 

Herr Hugo Verantwortlichkeiten eruieren und mögliche Kontakte vorbereiten. Entscheidungen für 

ein weiteres Vorgehen werden in einer nächsten Sitzung getroffen. 

3. Jochen Hoepner konnte einen Termin mit Bahnverantwortlichen in Sachen Radlcenter am Baldhamer 

Bahnhof für den 18. August vereinbaren. Herr Hoepner, Dr. Ortner und Herr Neunert werden ihn 

wahrnehmen. Zur Vorbereitung werden Unterlagen zusammengetragen: Herr Ricke fasst die Funkti-

onsliste eines Radlcenters zusammen. Herr Neunert besorgt Pläne aus dem Jahr 2009, wo Tiefgarage 

und VHS und Kino diskutiert wurden. Herr Hoepner organisiert ein Vorbereitungstreffen der Teilneh-

mer. 

4. Dr. Ortner berichtet von den Gestaltungsplänen am neuen Kreisel in Baldham. Die Flächen vor den 

Geschäften zur Finkenstraße gehören der Gemeinde und sollen mit Parkplätzen, Radstellplätzen und 

einer Grünfläche attraktiv und ansehnlich gestaltet werden, ohne einem möglichen Tiefgaragenein-

bau entgegen zu stehen. Für die Schwalbenstraße wird die Aufhebung der Einbahnregelung von der 

Verwaltung vorgeschlagen. 

Nächste Sitzung ist am 21.9.15 um 19.30 Uhr im Alten Wasserhaus. Es sollen die Ergebnisse aus dem Treffen 

mit der Bahn und Radnavigation des MVV diskutiert werden. 

Jo Neunert 

 
Protokoll der Sitzung vom 15.6.15 

im Wasserhaus,  Brunnenstraße,  Baldham 

4 Teilnehmer, einige entschuldigt 

1. Aktuelle Neuigkeiten: - Frau Schneider-Maxon hat sich wegen des Internetauftritts der Agenda21 ge-

meldet und bessere Erreichbarkeit gefordert. Jo Neunert hat geantwortet und wird bei Herrn Brom-

berger nachfragen. - Die aktuelle Diskussion um die Busfinanzierung aus dem Gemeinderat wird von 

Jo Neunert erläutert. 

2. Zum Thema Ausbau der Radstellplätze an den Bahnhöfen Vaterstetten und Baldham werden die Akti-

vitäten berichtet. Wegen Überschneidungen von Urlaubsterminen kam der Kontakt zur Bahn von 

Herrn Hoepner bisher noch nicht zustande. Für die die Ausweitung der Stellplätze im Süden vom 

Bahnhof Vaterstetten sind die Grundbesitzverhältnisse der Bahn entscheidend. Sie sollen sehr behut-

sam diskutiert werden, da für die Wertstoffcontainer keine Rechtsgrundlagen vereinbart sind. Für ein 

Radlcenter berichtet Herr Ricke von einem Mietbeispiel für Vespas. 
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3. Zur Förderung und Bewältigung der Radl-/MVV-Schnittstellen könnte eine Sondernutzungssatzung in 

Betracht kommen. 

Nächste Sitzung ist am 20.7.15 um 19.30 Uhr im Alten Wasserhaus. Es sollen die Themen Radlcenter Baldham 

und Verbesserung der Radstellplätze an den Bahnhöfen weiter diskutiert werden. 

Jo Neunert 

 
Protokoll der Sitzung vom 11.5.15 

im Wasserhaus,  Brunnenstraße,  Baldham 

6 Teilnehmer, einige entschuldigt 

1. Aktuelle Neuigkeiten  betreffen das Thema Radlcenter Bahnhof Baldham (s. TOP2). 

2. Zum Thema Radlcenter Bahnhof Baldham hat Jochen Hoepner endlich einen vielversprechenden 

Kontakt bei der Bahn hergestellt. Er wird dem telefonisch nachgehen. 4 Funktionen soll ein Radlcen-

ter erfüllen: Sicherer und ausreichender Radlparkplatz, Service incl. Ladestation für E-Bikes, Vermie-

tungsangebote, Verkaufsangebote. Zu den Rahmenbedingungen am Baldhamer Bahnhof gehören die 

Park- and Ride-Plätze, eine direkte Busanbindung und die Preisabhängigkeit für einen Verkauf des 

Grundstücks an die Gemeinde von der Nutzungsdichte. Der Arbeitskreis wird zwei Aktionsstränge 

weiter verfolgen: den Bahnkontakt ausbauen (J. Hoepner) und Beispiele für Radlcenter suchen und 

ggf. besuchen. 

3. Zum Thema Ausbau der Radstellplätze an den Bahnhöfen Vaterstetten und Baldham werden einige 

Vorschläge diskutiert. Da an bestimmten Ecken besondere Platznot weiter festzustellen ist, stellt sich 

die Frage, wie die weniger ausgelasteten Bereiche (z.B. Baldham SW) attraktiver gemacht werden 

können. Eine mögliche Befragung von Nutzern über ihre Herkunft könnte helfen. Für Baldham NO 

sind mehrstöckige Anlagen zu prüfen. Abschließbare Plätze sind nach Kosten (Invest, Wartung, Miet-

preis) zu untersuchen. Für Vaterstetten ist nach Bebauung des neuen Siedlungsgebietes NW eine Er-

weiterung der Plätze unumgänglich. Für den Norden bleibt kein Platz, sodass die Erweiterung im 

Parkhaus und der Umbau des Stellplatzes NW (mehrstöckig?) als Ausweg zu diskutieren ist. Im Süden 

gibt es noch Möglichkeiten: Im Westen Neubau entlang der Bahn. Hierzu wird Jo Neunert die Grund-

besitzverhältnisse klären. Im Osten Umgestaltung des Parkplatzes insbesondere für die Wertstoffcon-

tainer mit Radstellplatzerweiterung. Herr Ricke wird hierzu Vorschläge entwerfen. 

Nächste Sitzung ist am 15.6.15 um 19.30 Uhr im Alten Wasserhaus. Es sollen die Themen Radlcenter Baldham 

und Verbesserung der Radstellplätze an den Bahnhöfen weiter diskutiert werden. 

Jo Neunert 

 
Protokoll der Sitzung vom 20.4.15 

im Wasserhaus,  Brunnenstraße,  Baldham 

5 Teilnehmer, 1 Gast, einige entschuldigt 

1. Aktuelle Neuigkeiten aus dem Straßenverkehrsausschuss und Gemeinderat werden diskutiert: Zur 

Einführung der Parkhausgebühr in Vaterstetten ergibt sich die Möglichkeit zur Ausweisung weiterer 

Radlstellplätze, da diese dort besonders fehlen und ggf. weniger Parkplätze notwendig sind. Die Ver-

kehrsverstoßstatistik war trotz erweiterter Überwachungszeit von 2013 zu 2014 rückläufig.  

2. Zum Thema Landkreis Radltrassen ist die Stellungnahme der Gemeinde auf Basis des Entwurfs von 

Herrn Hugo abgegeben worden. Die weiteren Planungen werden nach Vorschlag von Herrn Scholz im 

"Runden Tisch Radverkehr" diskutiert und dann im Kreistag beschlossen. An vielen Stellen im Land-

kreis ist die Neubeschilderung für Radwegen schon umgesetzt. 

3. Herr Hoepner hat einen Ansprechpartner bei der Bahn zum Thema Radlcenter Baldham gefunden 

und wird den Kontakt weiter verfolgen. 

4. Der Stand der Rad- und Fußweg-Planungen für das Gebiet Vaterstetten Nordwest wird erläutert und 

im großen Ganzen als akzeptabel angesehen. 
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Nächste Sitzung ist am 18.05.15 um 19.30 Uhr im Alten Wasserhaus. Auf der Tagesordnung soll das Thema 

Verbesserung der Radstellplätze an den Bahnhöfen stehen. 

Jo Neunert 

 

Protokoll der Sitzung vom 16.3.15 

im Wasserhaus,  Brunnenstraße,  Baldham 

6 Teilnehmer, 1 Gast, einige entschuldigt 

1. Aktuelle Neuigkeiten werden nicht diskutiert. 

2. Zum Thema Landkreis Radltrassen hat Herr Hugo Herrn Scholz eingeladen. Er ist freier Planer und hat 

den Auftrag, für den Landkreis das Radltrassennetz für eine Beschilderung zu beschreiben. Das Ge-

samtkonzept geht aus den Vorschlägen der Gemeinden hervor und wird von einem Runden Tisch 

Radverkehr des Mobilitätsforums begleitet. Seine Planung für Vaterstetten sieht einen reduzierten 

Plan unseres Planes vor. Der Arbeitskreis diskutiert mit ihm einige Vorschläge im Detail. Insbeson-

dere wird darauf hingewiesen, dass die Vorstellungen der Randgemeinden des Landkreises einbezo-

gen werden müssen. Besondere touristische Ziele, wie z. B. der Kletterwald und der Waldlehrpfad 

sind in seinem Konzept nicht vorgesehen. Diese kann die Gemeinde selbstständig ergänzen. 

3. Der Versuch von Herrn Hoepner, Kontakt mit der Bahn aufzunehmen, um das Thema Radlzentrum 

am Baldhamer Bahnhof zu diskutieren, bleibt schwierig. Wegen der Vielzahl der unterschiedlichen 

Stellen war ein Finden des richtigen Ansprechpartners bisher erfolglos. 

Nächste Sitzung ist am 20.04.15 um 19.30 Uhr im Alten Wasserhaus. Auf der Tagesordnung sollen das Thema 

Radlfreundlichkeit in der Gemeinde, sowie die Radlcenterdiskussion stehen. 

Jo Neunert 

 

Protokoll der Sitzung vom 17.2.15 

im Wasserhaus,  Brunnenstraße,  Baldham 

5 Teilnehmer, 1 Gast, einige entschuldig 

1. Aktuelle Neuigkeiten u.a. wegen der Nutzung des Etats für die Agenda im Haushaltsplan der Ge-

meinde werden ausgetauscht. 

2. Zum Thema Radlfreundlichkeit hat Herr Ricke im Gespräch Frau Littke und Herrn Weber Offenheit für 

den Radlcentervorschlag am Baldhamer Bahnhof festgehalten. Ansprechpartner ist Herr Weber, der 

um Gespräche während der Dienstzeit im Rathaus wegen seiner Terminzwänge bittet. Die Bahn ist 

grundsätzlich zum Verkauf des entsprechenden Grundstücks bereit mit der Auflage, den Preis abhän-

gig von der Nutzung festzulegen. Die Parkplätze sind zwingend zu erhalten. Wegen der komplexen 

Unternehmensstruktur bei der Bahn ist es schwierig, die richtigen Ansprechpartner herauszufinden. 

Jochen Hoepner und Jo Neunert werden dazu eruieren u.a. in Ebersberg, bei Herrn Kast und direkt 

bei verschiedenen Bahnpartnern. 

3. Dr. Ortner zeigt für das Planungsgebiet Vaterstetten-Nordwest die verschiedenen Lösungsmöglich-

keiten auf, den Fuß- und Radverkehr und den ÖPNV-Bus privilegiert nach Süden anzubinden, so wie 

der Arbeitskreis dies gefordert hat. Begrüßt wird der Vorschlag im Westen um das neue Siedlungsge-

biet herum einen Rad- und Fußweg zu bauen. Für eine nächste Sitzung soll ein Vertreter des Va-

terstettener Carsharing-Vereins eingeladen werden, damit über die entsprechenden Ideen zu diesem 

Thema im neuen Siedlungsgebiet diskutiert werden kann. 

4. Im Nachgang der Diskussion um das Planungsgebiet Parsdorf wird die Bereitschaft von Herrn Hugo 

begrüßt, sich weiter um die sachgerechte Umsetzung der Radwegbeschilderung in Parsdorf zu küm-

mern. 

Nächste Sitzung ist am 16.03.15 ausnahmsweise schon um 19 Uhr im Alten Wasserhaus, da der Termin mit 

den Fraktionssitzungen kollidiert. Auf der Tagesordnung sollen das Thema Radlfreundlichkeit in der Ge-

meinde, sowie die Radlcenterdiskussion und die Fuß- und Radweg- sowie ÖPNV-Gestaltung im Planungsge-

biet Vaterstetten Nordwest stehen. 

Jo Neunert 
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Protokoll der Sitzung vom 19.1.15 

im Wasserhaus,  Brunnenstraße,  Baldham 

5 Teilnehmer, einige entschuldigt 

1. Wegen der Fraktionssitzungen gehen Udo Ricke und Jo Neunert früher. 

2. Zum Thema Radlfreundlichkeit hat Herr Ricke mit Frau Littke am 21.1.15 einen Termin. Grundlage ist 

sein Resolutionspapier, das der Arbeitskreis befürwortet. Vorgeschlagen wird, Herrn Hoepner zu bit-

ten mitzugehen und Frau Littke vorab das Papier zukommen zu lassen. 

3. Im Nachgang der Diskussion um das Planungsgebiet Parsdorf wird von der weitgehenden Umsetzung 

der ursprünglichen Rad- und Fußwegplanung berichtet. Lediglich die Ost-West-Verbindung ist wegen 

des Fachmarktzentrums noch offen. 

4. Im Rahmen der Planungen zu Vaterstetten-Nordwest berichtet Herr Hugo von den Überlegungen zur 

Neuordnung des ÖPNV. 

Nächste Sitzung ist am 15.02.15 um 19.30 Uhr im Alten Wasserhaus. Auf der Tagesordnung sollen das Thema 

Radlfreundlichkeit in der Gemeinde und die Fuß- und Radweg- sowie ÖPNV-Gestaltung im Planungsgebiet 

Vaterstetten Nordwest stehen. 

Jo Neunert 


